



www.sernoticias.com.mx

Finanzas mexiquenses: avances en ingresos propios, pero persisten dudas sobre gasto en salud e infraestructura

Una de las críticas más fuertes fue la reducción nominal de más del 50% en el presupuesto de salud para 2025, denunciada por la diputada Araceli Casasola (PRD), sin que haya una explicación convincente del impacto que esto tendrá en la población.

FERNANDA RUÍZ

EDOMEX.- Aunque el gobierno del Estado de México presume estabilidad financiera, eficiencia tributaria y crecimiento en inversión extranjera, durante la comparecencia del secretario de Finanzas, Óscar Flores Jiménez, en el Congreso local, diversas bancadas expusieron dudas persistentes sobre la opacidad, rezagos estructurales y reducción presupuestal en áreas clave como salud e infraestructura.

Los diputados de Morena y PVEM defendieron el desempeño financiero de la administración de Delfina Gómez Álvarez, destacando el aumento en ingresos propios y la falta de endeudamiento adicional. Sin embargo, el aumento en recaudación y ahorro fiscal no parece traducirse aún en mejoras palpables en servicios públicos, particularmente en un sistema de salud estatal que transita con dificultades hacia el modelo IMSS-Bienestar.

La propia Secretaría de Finanzas reconoció una reducción de 7 mil millones de pesos en el



fondo destinado a salud, lo que, según admitió el funcionario, ha complicado la transición. La pregunta es evidente: ¿cómo se puede hablar de finanzas sanas cuando los servicios esenciales enfrentan recortes y precariedad?

Las bancadas del PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano señalaron posibles inconsistencias y falta de claridad en el manejo de los recursos. Una de las críticas más fuertes fue la reducción nominal de más del 50% en

el presupuesto de salud para 2025, denunciada por la diputada Araceli Casasola (PRD), sin que haya una explicación convincente del impacto que esto tendrá en la población.

Además, desde el PRI se cuestionó un crecimiento superior al 700% en utilidades y rendimientos de inversiones financieras, sin una explicación clara de su destino. Este tipo de incrementos, sin transparencia ni mecanismos de evaluación, abren la puerta a dudas sobre el uso especulativo o discrecional de fondos públicos.

Otro punto crítico fue el planteado por el Partido del Trabajo (PT) sobre los Proyectos de Prestación de Servicios (PPS) heredados de anteriores gobiernos, calificados como "caja chica" de administraciones pasadas. Si bien el secretario de Finanzas informó que se han contemplado sanciones por incumplimientos y que hay una asignación actual de 5 mil 846 millones de pesos al programa Caminos del Sur, sigue sin esclarecer por qué se mantienen contratos que podrían implicar riesgos finan-

cieros y jurídicos para el estado.

A pesar del aumento en ingresos propios, varios legisladores cuestionaron la alta dependencia del Estado de México respecto a las participaciones federales, lo que vuelve frágil la estructura financiera estatal ante eventuales recortes desde la Federación. La falta de incentivos eficaces para que los municipios incrementen su recaudación propia también fue señalada como un pendiente.

Entre los anuncios más llamativos estuvo la introducción de tres nuevos estímulos fiscales —a empresas de cine no comercial, deportivas y maquila de exportación—, sin embargo, no se presentó un análisis sobre el impacto fiscal ni social de estas medidas. ¿Se trata de apoyos con beneficios reales o incentivos simbólicos sin capacidad transformadora?

Si bien el gobierno estatal ha logrado mantener indicadores financieros positivos y estabilidad presupuestaria sin recurrir a deuda adicional, la realidad en sectores como salud, infraestructura y transparencia del gasto exige más que cifras optimistas.

Mientras los ingresos aumentan y los números se mantienen en orden, las preguntas de fondo siguen sin respuesta: ¿a dónde se dirige el presupuesto público? ¿Se traduce en servicios eficientes, obras duraderas y bienestar social?

Sin claridad en estos puntos, las finanzas públicas del Estado de México corren el riesgo de convertirse en una vitrina contable, más preocupada por el equilibrio fiscal que por el impacto real en la vida cotidiana de las y los mexiquenses. ●

Toluca, entre los municipios del Edomex con más casos de VIH

El Estado de México es una de las entidades con mayor número de diagnósticos de VIH a nivel nacional. En este contexto, el ISEM ha identificado a Ecatepec, Nezahualcóyotl, Amecameca, Ixtapaluca, Naucalpan y Toluca como los municipios que concentran la mayor cantidad de casos. Esta situación ha movilizó a las autoridades de salud a redoblar esfuerzos para contener la propagación del virus.

FERNANDA RUÍZ

EDOMEX.- De acuerdo con cifras oficiales del Instituto de Salud del Estado de México (ISEM), el municipio de Toluca se encuentra entre los seis municipios con mayor incidencia de casos de VIH en la entidad. Ante este panorama, las autoridades municipales y estatales han intensificado las campañas de prevención, detección y tratamiento para la población, con especial atención en las zonas de alta incidencia.

El Estado de México es una de las entidades con mayor número de diagnósticos de VIH a nivel nacional. En este contexto, el ISEM ha identificado a Ecatepec, Nezahualcóyotl, Amecameca, Ixtapaluca, Naucalpan y Toluca como los municipios que concentran la mayor cantidad de casos. Esta situación ha movilizó a las autoridades de salud a redoblar esfuerzos para contener la propagación del virus.

En respuesta a esta problemática, el gobierno municipal de Toluca ha reforzado su estrategia de salud pública. Esta iniciativa incluye la difusión de información sobre el VIH, la realización de pruebas de detección rápidas y confidenciales, y la colaboración con dependencias estatales para garantizar el acceso al tratamiento antirretroviral. La finalidad es combatir el estigma asociado al VIH y promover la detección temprana.

A nivel estatal, el ISEM implementa di-



versas iniciativas a través de sus seis Centros Ambulatorios para la Prevención y Atención en Sida e Infecciones de Transmisión Sexual (CAPASITS). Estos centros brindan una atención integral que abarca desde el diagnóstico hasta el tratamiento, además de ofrecer apoyo psicológico y nutricional a las personas que viven con VIH.

Si bien no se cuenta con cifras desglosadas que confirmen un gran número de casos específicamente en comunidades, la situación general del municipio ha llevado a las autoridades a focalizar sus campañas en las zonas de alta incidencia. Por ello, las brigadas de

información y las unidades móviles de detección se despliegan en diversas localidades de la capital mexiquense. Expertos y activistas coinciden en que la educación sexual y la prevención son fundamentales en la lucha contra el VIH. La disponibilidad de pruebas gratuitas y confidenciales es crucial para el diagnóstico oportuno y el acceso al tratamiento, permitiendo que las personas que viven con el virus lleven una vida saludable. La colaboración entre las autoridades de salud, la sociedad civil y las comunidades es esencial para enfrentar el desafío de la alta incidencia del VIH en la región. ●

Atienden autoridades de Naucalpan deslave provocado por lluvias en la colonia Olímpica Radio

El incidente afectó a una vivienda ubicada a espaldas de la Escuela Primaria Juan Escutia, en la zona colindante con Minas Tecolote, donde la acumulación de agua provocó el movimiento de tierra que impactó directamente una construcción de lámina.



VALERIA VARGAS

EDOMEX.- El Gobierno de Naucalpan, a través de la Coordinación Municipal de Gestión Integral de Riesgos, Protección Civil y Bomberos, atendió de manera inmediata un deslizamiento de tierra registrado la tarde de este jueves en la colonia Olímpica Radio Primera Sección, deriva-

do de las intensas lluvias.

El incidente afectó a una vivienda ubicada a espaldas de la Escuela Primaria Juan Escutia, en la zona colindante con Minas Tecolote, donde la acumulación de agua provocó el movimiento de tierra que impactó directamente una construcción de lámina.

Durante la atención al reporte, paramédicos municipales asistieron a un joven con

crisis nerviosa, mientras que dos personas fueron desalojadas por precaución tras la evaluación de riesgos realizada por Protección Civil. Las autoridades municipales informaron que no se reportaron daños mayores ni personas lesionadas.

Además, una segunda vivienda en el Andador 11 presentó ingreso de lodo, aunque sin afectaciones estructurales. Como parte del protocolo de seguridad, se revisaron también las instalaciones de la Escuela Primaria Juan Escutia para descartar daños, sin encontrarse situaciones de riesgo.

El operativo contó con el apoyo de elementos de la Guardia Nacional, Guardia Municipal y personal del gobierno local. Las labores incluyeron limpieza de escombros, evaluación de daños y vigilancia preventiva en la zona.

La familia desalojada fue apoyada para pernoctar temporalmente fuera de su domicilio, en tanto se concluyen los trabajos de limpieza y se emite un dictamen técnico sobre las condiciones de seguridad del inmueble.

Vecinas y vecinos del área destacaron la respuesta oportuna de las autoridades tras reportar la emergencia a través del sistema C4, lo que permitió contener la situación sin consecuencias mayores.

Protección Civil informó que las labores continuarán durante la noche, con el fin de garantizar la seguridad de las personas y mitigar cualquier otro posible riesgo en la zona. ●

Sigue la búsqueda de Kimberly Hilary Moya González, estudiante del CCH Naucalpan desaparecida en Naucalpan

La desaparición de Kimberly ha provocado una intensa movilización de autoridades y de la comunidad estudiantil. La FGJEM, la Guardia Municipal, la Célula de Búsqueda de Naucalpan, la Comisión de Búsqueda de Personas del Estado de México y la Guardia Nacional.



VALERIA VARGAS

EDOMEX.- Naucalpan, Estado de México, 9 de octubre de 2025. — A una semana de su desaparición, continúa la búsqueda de Kimberly Hilary Moya González, estudiante del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) Naucalpan, de 16 años de edad, quien fue vista por última vez el pasado 2 de octubre en la colonia San Rafael Chamapa, municipio de Naucalpan, Estado de México.

De acuerdo con la ficha de búsqueda emitida por la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) y la Comisión de Búsqueda estatal, Kimberly salió de su domicilio alrededor de las 15:30 horas con destino a un cibercafé, donde imprimiría unas tareas. Las cámaras de

seguridad del local la registraron saliendo aproximadamente a las 16:06 horas, pero desde entonces no se volvió a saber de ella.

La joven vestía una sudadera gris, blusa verde de tirantes, pantalón de mezclilla, tenis blancos con detalles grises y azul claro, y llevaba una mochila rosa. Mide aproximadamente 1.43 metros, tiene tez blanca, complexión delgada, cabello castaño claro y ojos café.

La desaparición de Kimberly ha provocado una intensa movilización de autoridades y de la comunidad estudiantil. La FGJEM, la Guardia Municipal, la Célula de Búsqueda de Naucalpan, la Comisión de Búsqueda de Personas del Estado de México y la Guardia Nacional participan en los operativos, que se han extendido hacia zonas como la Presa Los Cuartos, además de varios cateos en la colonia San Rafael Chamapa.

Durante las diligencias, binomios caninos (K9) y agentes especializados han recorrido predios y terrenos baldíos. Uno de los cateos se realizó en un inmueble de la calle Filomeno Mata, sin que hasta el momento se haya localizado a la menor ni indicios concluyentes sobre su paradero.

De manera extraoficial, familiares informaron sobre la detención de un hombre presuntamente relacionado con el caso, quien habría sido visto en la zona ofreciendo supuestos empleos a jóvenes. Sin embargo, la Fiscalía mexiquense no ha confirmado públicamente que exista una vinculación directa entre el individuo y la desaparición de Kimberly. ●

Promesas verdes, rezago persistente: el campo mexiquense sigue a la espera de una transformación real

Uno de los señalamientos más contundentes vino de la legisladora Krishna Karina Romero (PAN), quien cuestionó directamente la inacción frente a las extorsiones que sufren las y los productores rurales.



FERNANDA RUÍZ

EDOMEX.- En el cierre de la glosa del Segundo Informe de Gobierno de Delfina Gómez Álvarez, la comparecencia de la secretaria del Campo, María Eugenia Rojano, dejó más dudas que certezas entre diputadas y diputados del Congreso mexiquense. Aunque se presumieron cifras de inversión y programas de apoyo, la realidad del campo en la entidad continúa marcada por el abandono estructural, la inseguridad y la falta de resultados tangibles. Una narrativa optimista con terreno estéril, desde las bancadas de Morena, PT y PVEM se celebró la implementación de un "modelo rural más justo, productivo y sostenible", así como el impulso a la acuicultura, la entrega de tractores y la distribución de insumos agrícolas. Sin embargo, ninguno de estos logros fue acompañado de datos duros sobre mejoras en productividad, ingresos campesinos o reducción de desigualdades territoriales. ●

CARTÓN AUTOR: JONÁS



COLUMNA

DESDE LAS ALTURAS



ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

Escasos resultados en el campo y poco que resaltar de parte de María Eugenia Rojano, titular de la dependencia. Lo que se esperaba. Exhibieron lo alejada que se encuentra de los productores.

Araceli Casasola del PRD fue contundente. Tenemos una gobernadora cercana a la gente y secretarios alejados. Apoyos a cambio de afiliarse a la CCC, no es capaz ni de recibir a la diputada aunque lo pidió por escrito, realidades no números y tiene

subejercicio en el uso de sus recursos.

Del PAN, Karina Romero destacó que con números públicos de Secampo no atiende a 8 de cada 10 productores.

Leticia Mejía tocó un tema delicado, la caída de la producción del maíz, debido a los escasos apoyos del gobierno estatal.

Más que en otras comparecencias, para este caso, legisladores de partidos oficialistas debieron redoblar esfuerzos para defender a la titular del campo.

Optaron de nueva cuenta por la descalificación de otros gobiernos y muy pocos argumentos de peso para defender lo que han hecho en dos años.

El diputado del PT, Isaac Hernández con una postura eminentemente subjetiva, sin sustento, sin indicadores, sólo ideas políticas, incluso con falta de valentía para decir por su nombre a quien intentó criticar.

Para defender el trabajo que ha hecho María Eugenia Rojano, no podían usar datos duros, no podían tomar como referencia indicadores, no podían soportar sus dichos con comparaciones sustentadas.

Durante la semana lo habíamos anotado, no se entendía el hecho de que la secretaria del Campo, María Eugenia Rojano se presentará en la Legislatura a comparecer con motivo del Segundo Informe de Labores.

Una de las que ha tenido el peor desempeño, envuelta en conflictos, lejana a los productores y con una fuerte relación con su organización de origen, la Central Cardenista Independiente.

Los errores que ha cometido la funcionaria no han sido motivo de que le retiren el apoyo o la confianza, todo apunta a que es lo contrario y muestra de ello es que confiaron en la funcionaria para defender uno de los sectores más sensibles del gobierno y muy importante en la economía.

La comparecencia fue como se esperaba, una secretaria tratando de defender los pobres resultados

que ha dado, la oposición que tampoco necesitó de aplicarse a fondo para meterla en problemas y los oficialistas que se vieron en la necesidad de aplicarse a fondo, usar argumentos que se han convertido en las líneas básicas para defender la falta de resultados.

EL CAMPO EN EL MENSAJE DEL SEGUNDO INFORME.

Para el tema del campo, la mandataria mexicana, Delfina Gómez usó seis párrafos en los que anotaba los escasos resultados en ese sector.

Se tardó más tiempo y más líneas para hablar del turismo.

Los números en el mensaje. Beneficiaron a 29 mil productores con apoyos económicos; entregaron 490 implementos agrícolas; 322 tractores; 82 obras de almacenamiento de agua; 400 sistemas de riego a 780 productores; rehabilitaron 600 kilómetros de caminos saca cosechas; impartieron 570 cursos de capacitación y entregaron mil 200 títulos agrarios.

Esa es la pobreza de los números que entregó la Secretaría del Campo. Ya hemos anotado algunos comparativos sobre todo con el censo económico que realizó el INEGI.

EL SECTOR PRIMARIO EN LA ACTIVIDAD ECONÓMICA ESTATAL

El argumento que usa la María Eugenia Rojano, sobre el mal momento que vive el campo y que es culpa de los gobiernos del pasado, choca y hasta resulta insultante ante los escasos resultados que ha presentado.

Y tampoco nos basamos en líneas armadas subjetivas, "al final queda la frialdad de los números"

Es probable que la funcionaria no tenga claro el papel que juega el sector primario en la economía.

Para dar a conocer resultados sobre el Producto Interno Bruto anualmente o el Indicador de la Actividad Económica Estatal cada trimestre, el INEGI se basa en tres sectores.

El de las actividades primarias que se refieren al campo, las secundarias a la industria y las terciarias, a los servicios y el comercio.

Y para darnos una idea del resultado final o lo que aporta el campo a la economía, al primer trimestre del año, que es el dato más reciente que da a conocer el INEGI.

Si tomamos como referencia el 2024. Para el primer trimestre el crecimiento fue de apenas el 0.2%; para el segundo trimestre comportamiento negativo de -2.8%; para el tercer trimestre 0%; y cierra el año con una baja de -3.8%. A final de cuentas en el 2024, el campo no le aportó a la economía mexicana, por el contrario le restó. El indicador anual quedó en -2.1%.

Esa no es una postura subjetiva, ni un dato para culpar a otros. Es el resultado de lo que se hizo durante el 2024. Y si de eso tiene la culpa, Alfredo del Mazo, o el nuevo neomorenista vía partido Verde, Eruviel Ávila, entonces cuántos tendrán que pasar para que se note un crecimiento. Debía reclamarle a Eruviel Ávila ¿O como ya es de la alianza oficialista, él tuvo un buen desempeño?

que ha dado, la oposición que tampoco necesitó de aplicarse a fondo para meterla en problemas y los oficialistas que se vieron en la necesidad de aplicarse a fondo, usar argumentos que se han convertido en las líneas básicas para defender la falta de resultados.



COLUMNA

ESPACIO ELECTORAL

EDOMEX: COMPARECENCIAS. ¿REBELDÍA ANTE LA PRESIDENTA?



ELEAZAR FLORES

DUARTE/ADUANAS-. Sin pena ni gloria fueron las COMPARECENCIAS de funcionarios mexicanos ante integrantes de la LXII Local, donde diputados guindas preguntaron para el lucimiento de los comparecientes y los de la OPOSICIÓN ni cosquillas hicieron.

Lo más sobresaliente de estos eventos fue la APABULLANTE PRESENCIA MEDIÁTICA en televisión mexicana, cuyos horarios noticiosos, y otros, cubrieron más del 80 por ciento de sus transmisiones con las comparecencias y posteriores entrevistas acerca del tema. Si a eso suma informaciones de ayuntamientos CONSENTIDOS, -no más de cinco-, adiós DERECHO DE LAS AUDIENCIAS, o sea información NO OFICIAL.

Las comparecencias las inició el Secretario General de Gobierno Horacio Duarte, siguieron otros como el de Seguridad Cristóbal Castañeda Camarillo, a quien se le dedicó media hora extra en televisión, y el miércoles la titular de Desarrollo Económico Laura Teresa Elena González Hernández, informando avances en inversiones, empleos y demás.

Sin desconocer el ambiente propicio para la inversión, la egresada del campus Toluca del TEC y estudios en Barcelona, conoce el medio dado su origen profesional en el sector privado local, -CCE y CANACO-, pero de ahí a que el Edomex sea un paraíso dista mucho. Simplemente ha logrado poco en cuanto a mejorar vialidades intransitables en la zona industrial Toluca-Lerma, etc. etc.

Quien para su bien PASÓ INADVERTIDO en Toluca fue Horacio Duarte, BALCONEADO este

MARÍA EUGENIA ROJANO EN LA COMPARECENCIA.

Números y cifras que no dicen nada, porque no se hace un comparativo nacional y mucho menos internacional para el caso de algunos rubros como el maíz. Tampoco se habló de las importaciones récord de granos.

En cambio, se dio tiempo para hablar de la "herencia" que les dejaron los gobiernos pasados y de lo difícil que ha sido atender la problemática del campo.

Si tan complicado es y no tiene la capacidad para resolver los retos que implica ser la titular de una oficina tan importante debía dejar que otro se haga cargo.

La participación de los diputados en la primera ronda no fue crítica, incluso Araceli Casasola del PRD adoptó una postura reservada, dejaba lo mejor para el final, lo mismo que la representante del PAN, Karina Romero.

La diputada del PRI, Leticia Mejía especialista en el tema, preguntó sobre los cañones antigranizo y como va su implementación. Lo mejor fue cuando felicitó a la funcionaria porque reconocen la eficiencia de programas de otras administraciones, lo único que hicieron fue cambiarle de nombre.

MARÍA EUGENIA ROJANO, UNA FUNCIONARIA LEJANA A LOS CAMPESINOS.

El final fue una pesadilla para la funcionaria, las diputadas de oposición se guardaron los mejores argumentos y evidenciaron lo alejada que se encuentra de los campesinos y eso de puertas abiertas es mentira.

Araceli Casasola, fue la que expuso el argumento de mayor peso en contra de María Eugenia Rojano.

Habló de un subejercicio en la

miércoles en el CONGRESO FEDERAL, citado por legisladores de la oposición por el caso ADUANAS-HUACHICOL. Le recordaron su pasado como DIRECTOR GENERAL DE ADUANAS en el lópezobradorismo. Quizá a eso deba su tranquilidad, nada falta a su BLINDAJE.

¿SE LO HARÍAN A AMLO?-. Para causa de la cuarta transformación es PREOCUPANTE la conducta de los últimos días por parte de morenos famosos que de desobedientes ya DEMUESTRAN REBELDÍA ABIERTA a la presidenta Claudia Sheinbaum.

Noroña hasta presumiendo su costoso VIAJE AÉREO PRIVADO, dizque por su compromiso de RECORRER EL PAÍS, citando en entrevista que la mandataria ha justificado esos viajes costosos por motivos de trabajo. Menospreciando la conducta de Noroña, la mandataria dijo lacónica sobre el particular, "que el pueblo juzgue".

BIEN MONREAL-. La AUSENCIA de 203 LEGISLADORES MORENOS a la concentración del pasado domingo al zócalo capitalino para apoyar a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo por su PRIMER AÑO DE GOBIERNO le hizo reaccionar al líder cameral Ricardo Monreal Ávila.

Y es que al evento SOLO ASISTIERON 50 de ellos, no obstante que se les facilitó su asistencia con salidas de autobuses DE LA CÁMARA AL ZÓCALO, según versión del zacatecano, quien aclaró "NO SER PILMAMA de nadie". Nota de los reporteros Antonio López y Enrique Gómez, de El Universal. "Yo prefiero las vallas a que no vayas", remató Monreal, pero la pregunta sigue, ¿a AMLO le harían el desaire?.

secretaría a pesar de aumentar la partida presupuestal. Lo mejor fue cuando la diputada denunció que desde hace varios meses buscó a la secretaria del Campo para enriquecer la agenda legislativa.

Lo normal, María Eugenia Rojano no respondió a la petición. Por lo que la legisladora se vio en la necesidad de hacer la petición por escrito y ¿Cuál fue la respuesta? Silencio. No se tomaron ni la molestia de responderle.

Entonces el reclamo fue: Si eso le hacen a una diputada, que incluso solicita por escrito una audiencia, con la que parece "inalcanzable" secretaria, entonces ¿Qué pueden esperar los campesinos?

Pero si eso no había sido suficiente, Araceli Casasola remató preguntándole a María Eugenia Rojano que si para acceder a un beneficio de Secampo es indispensable afiliarse a la Central Campesina Cardenista, la organización a la que pertenece la secretaria.

Karina Romero del PAN no se quedó atrás y evidenció el alejamiento de María Eugenia Rojano de los campesinos. Expuso que con datos de la misma secretaria y que vienen en la página oficial, fue posible conocer que la dependencia atiende sólo a 2 campesinos de cada 10 que acuden por un apoyo.

A pesar de lo anterior, tanto Issac Hernández del Partido del Trabajo como la propia secretaria no dejaron el discurso de crítica en contra del pasado. Insistieron y reconocieron que no es posible avanzar ante el abandono de otras administraciones. El legislador del PT incluso se acobardó para llamar por su nombre a una legisladora que se encontraba en el recinto y a la que se refirió haciendo una crítica sin sustento o algún dato que sostuviera su dicho.

DIRECTORIO

Daniel Castro Vallejo
Presidente

Francisco Ismael Ruíz Ríos
Director General Editorial

Fernanda R. Lopez
Edición Digital

Arturo Albiter Martínez
Alfonso Godínez Mendiola
Jorge Vera
Jesús Espinosa García
Tomás Flores
Columnistas

Alicia Rivera
Arturo Tlatelpa
Valeria Vargas
Colaboradores

Leo Maximiliano
Diseño y edición

SER NOTICIAS PERIODISMO DEL CENTRO DE MÉXICO, Viernes 10 de Octubre de 2025, periódico de publicación diaria. Editor responsable: Francisco Ismael Ruíz Ríos. Número del Certificado de Reserva de Derechos al Uso Exclusivo 04-2021-090177413600-101 otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor. Certificado de Licitud de Título y Contenido en trámite. Domicilio de la publicación: Av. Isidro Fabela 1127, Colonia Tlacopa, C.P. 50010, Toluca, Estado de México. Impresa por El Universal Compañía Periodística Nacional, S.A. de C.V., Bucareli 8, Colonia Centro, Alcaldía Cuauhtémoc, C.P. 06040, Ciudad de México y distribuida por Marcos Gustavo Álvarez Vilchis, Prolongación Chihuahua 206, San Lorenzo Tepetitlán, C.P. 50010, Toluca, Estado de México.



COLUMNA

EL HUSMEADOR

¡AMLO LEGALIZÓ EL HUACHICOL SOBRE RUEDAS: 2,200 MDD PARA EL CRIMEN EN ADUANAS CORRUMPTAS!



EL HUSMEADOR

¡Escándalo mayúsculo en la frontera norte, México ultrajado! Imaginense: mientras usted, lector honrado, suda para poner gasolina en su coche y se mata trabajando para pagar impuestos como si fueran mordidas al erario, las aduanas de Reynosa y Matamoros —puertas del infierno del huachicol fiscal— se han transformado en un garaje gigante para 40 mil autos clonados al año. ¡Placas falsas, permisos reutilizados como cupones de descuento! Y el culpable: El decreto de AMLO del 18 de octubre de 2021, que legalizó este circo de contrabando, extendido hasta septiembre de 2026 en un guiño final de su agonizante sexenio. ¡Más de 3 millones de autos “chocolate” regularizados desde 2022, según la AMDA, pero el flujo ilegal no para: en solo ocho meses del 2021 al 2022! 27,239 vehículos entraron por esas aduanas con 3,896 placas duplicadas, ¡un promedio obsceno de 3,400 cruces mensuales!

¿El botín? Un negocio sucio que engorda al crimen organizado con 2,200 millones de dólares en ganancias, calculados por la @AMDAMX: mil dólares por auto regularizado, directo a las arcas de mafias que ahora usan estos fierros para traficar drogas, armas y quién sabe qué más.

¡Y no es un tropiezo, es un patrón podrido! La Agencia Nacional de Aduanas de México (ANAM) lanzó alertas a gritos: estos autos no son solo chatarra gringa, ¡son mulas perfectas para introducir mercancía ilegal! Un permiso temporal, el 91635R5, fue “milagrosamente” usado 728 veces en cuatro meses para cruces distintos —¡728 autos disfrazados con el mismo papelito falso! Otro, el 70601N3, 220 veces en 10 meses; el 96447X5, 253 en un mes solo. ¿Casualidad? ¡No! El sistema de “semáforo rojo” de ANAM detectó solo 787 alertas en 27 mil vehículos sospechosos:

un fracaso estrepitoso que huele a complicidad desde las oficinas aduaneras. En el Puente Viejo de Matamoros, epicentro de esta farsa, un Ford Fusion y un BMW 535i cruzaron casi al unísono con la misma placa texana clonada, separados por 90 kilómetros de impunidad. La corrupción en las aduanas mexicanas no es un secreto: falsificación de muestras, agentes aduanales de 90 años como prestanombres, y 500 de 800 revisados por el SAT con operaciones irregulares —¡84 de alto riesgo! — que movieron miles de millones en evasión. ¡Sobornos, redes con el narco, y un Ejército en aduanas que prometió blindar la frontera, pero abrió las compuertas! Comparémoslo con el huachicol fiscal, ese monstruo gemelo que AMLO juró exterminar en sus mañaneras, agitando su pañuelito blanco como un profeta del desierto: “¡El huachicol se acaba, ya no hay corrupción!” gritaba, mientras el fraude en aduanas devoraba 177 mil millones de pesos anuales en 2024 —18 mil millones de litros de combustible disfrazados de lubricantes para evadir el IEPS. Del robo en ductos al contrabando “sofisticado”: buques como el Challenge Procyon, incautado en Tampico con 10 millones de litros de diésel ilegal en marzo de 2025, o 137 embargos con siete millones de litros en aduanas terrestres hasta agosto. ¡21 aduanas en 13 estados bajo lupa, de Tuxpan a Reynosa, donde el 85% del IEPS por hidrocarburos se esfuma! La red: marinos corruptos como los hermanos Farías Laguna —sobrinos políticos del exsecretario de Marina Ojeda Durán—, capitanes cobrando 1.75 millones por buque, y empresarios fantasmas vendiendo a Pemex. ¡600 mil millones de pesos en daños totales desde 2018, según la Procuradora Fiscal, con 16 mil denuncias y cero castigos para los intocables! ¿Diferencia con los autos? Ninguna: en ambos, las aduanas militarizadas —“solución mágica” de la 4T— se volvieron co-

laderos de corrupción, con falsificaciones, sobornos y crimen organizado como socios preferenciales. Mientras el huachicol fiscal hunde las ventas de Pemex en 29.7% (de 610 mil a 471 mil millones en gasolina, 2022-2024), los “chocolate” envejecen el parque vehicular, contaminan más y financian balas para el narco.

¡Hipocresía al mil! AMLO firmó el decreto para “proteger el patrimonio familiar” y “garantizar seguridad”, pero solo blindó a mafias: Baja California, Chihuahua y Tamaulipas absorben el 50% de regularizaciones, con ventas de autos nuevos cayendo a más del 5% en Chihuahua por esta avalancha de chatarra. La AMDA interpone 40 amparos, clama derogación, pero el gobierno responde con más extensiones —¡ocho hasta ahora! — y reformas tibias a la Ley Aduanera que aprueba el Congreso en pleno escándalo, con multas “mayores” que no tapan el agujero de 23 mil millones en 2025.

¿Y Sheinbaum? Herencia envenenada: detenciones de 14 en septiembre de 2025 por la red de Tampico, pero el daño sigue —¡40 millones de litros diarios de huachicol por ferrocarril y barcos!

La ASF alertaba desde 2019 sobre fragilidades en aduanas, pero la 4T prefirió el circo: “No somos complacientes”, dice Hacienda ahora, ¡después de 554 mil millones evaporados!

¡Basta de teatro, México saqueado! El decreto de autos no es “ayuda al pueblo”, ¡es gasolina para el crimen! Comparado con el huachicol fiscal, revela la misma podredumbre: aduanas corruptas, marinos vendidos, y un gobierno que legaliza el despojo en nombre de la “transformación”. Exijamos cierre ya: deroguen el decreto, purguen las aduanas, y metan a la cárcel a los titiriteros. ¿O seguiremos aplaudiendo mientras el narco nos roba el futuro a cuatro llantas? La corrupción no se transformó, ¡sólo se aceleró! Y claro, no son iguales.



COLUMNA

LAS CIRCUNSTANCIAS... MANDAN

Sometimiento social, por medio de apoyos



BOGHAR GONZÁLEZ Y GONZÁLEZ

-Baja de remesas
-Algoritmos con mensajes diseñados
-Estrategia electoral para el 2027

Desde hace 5 meses el flujo y la cantidad de dinero que nuestros paisanos envían desde

EE.UU. ha disminuido, las razones son múltiples: las redadas que ha implementado el presidente Trump, el miedo para salir a trabajar, las deportaciones voluntarias y forzadas, etc. Acá en México se nota en el incremento de las solicitudes de crédito en financieras y aplicaciones de internet, el aumento de la cartera vencida de comercios que ofrecen abonos, la baja en las ventas de comercios minoristas, incluso en la venta de autos nuevos, el incremento del comercio ambulante, el cierre de negocios tradicionales, la disminución de clientes en tiendas de conveniencia, etc.

Un pueblo sin recursos financieros es más vulnerable, no pueden salir a manifestarse y protestar porque tienen que generar recursos diarios para sobrevivir. Cuando hay dinero circulante y en los bolsillos hay más libertad para decidir, emprender, elegir otros caminos, para actuar sin miedo y de liderar sin restricciones, pero cuando necesitamos completar el gasto para comer uno y la familia, el panorama se complica, somos más susceptibles de pedir permiso, obedecer, no protestar. Adicional a lo anterior empiezan a surgir la narrativa que el dinero no es lo importante, los algoritmos en las redes sociales empiezan a trabajar para mandarnos mensajes y argumentos conformistas a pesar que en nuestro día a día nos demos cuenta que la escasez no es virtud, es vulnerabilidad. Es estar siempre bajo el mando de otro, aunque tengas talento, aunque tengas inteligencia.

El dinero no te vuelve mejor persona, pero te da los incentivos para ejercer tu valor real. La pobreza y la escasez vuelve al humano y a la sociedad sumisos, aceptar condiciones que no merecemos, nos obliga a callar cuando deberíamos hablar más que nunca, estos argumentos que circulan en las redes sociales se ven materializados por las condiciones que la 4t está provocando

o diseñando en varios servicios y políticas públicas en las cuales ya habíamos alcanzado mejor nivel con gobiernos anteriores: en materia de salud, educación pública, mantenimiento, conservación o ampliación de vialidades. No conozco ninguna carretera nueva pública o concesionada, ¿ustedes, sí?

La 4t al inicio del gobierno del presidente AMLO, provocó una escasez inducida de gasolina, para medir la resistencia a la falta y/o disminución de algunos servicios públicos o productos que tenían los mexicanos, los más demandantes fueron los ciudadanos del centro del país, escrito lo anterior no descartamos que las condiciones actuales de las calles, caminos y carreteras que presentan una falta de mantenimiento severo, este diseñado para que una vez terminada la actual temporada de lluvias empiece la rehabilitación y reconstrucción de cara a las elecciones del 2027. Como ejemplo reportó que, en el trayecto de la carretera federal entre Palmillas y Atlacomulco, el domingo 5 de octubre entre 7:30 y 9:00 p.m. Se contabilizaron 15 vehículos averiados por ponchadura de llantas y algunos con daños en los rines por los baches. Uno de los dichos tradicionales de los viejos políticos priistas fue: “es más rentable electoralmente crear y solucionar un problema, que simplemente resolverlo”.

En este espacio hemos sido muy enfáticos en el tema, porque la movilidad de los ciudadanos tiene implicaciones en la salud cuando se trata de atender una emergencia, se pierden horas hombre o citas laborales, judiciales, de negocios, etc. Porque el mal estado de las vialidades provoca accidentes a diario como está sucediendo en el trayecto de Atlacomulco a Toluca a pesar de ser de cuota, el estado es lamentable y no hablemos de la opción de la carretera libre que prácticamente es intransitable, en la 4t son muy buenos para el manejo de redes sociales, potenciando la imagen de los 2 presidentes emanados de sus filas, pero la realidad los ha rebasado, y la molestia ciudadana por este y otros temas está detonando agresiones no solo verbales sino físicas, ojalá “no despierten al tigre”.

BOGHAR@HOTMAIL.COM

Encuentro inesperado: zorro gris y cacomixtle forman alianza en Ciudad Universitaria de la UAEMéx

Muestran comportamientos que sugieren una relación de mutualismo facultativo, un fenómeno poco común en el mundo animal, resaltó el profesor e investigador de la Facultad de Planeación Urbana y Regional, Leopoldo Islas Flores.

REDACCIÓN

EDOMEX.- La Ciudad Universitaria de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) es el escenario de una interacción inusual entre dos especies típicamente solitarias: el zorro gris (*Urocyon cinereoargenteus*) y el cacomixtle (*Bassariscus astutus*).

La sorprendente relación fue identificada en el marco del proyecto de investigación “Inventario y monitoreo de fauna silvestre en Ciudad Universitaria de la UAEMéx: bases para la conservación y el manejo sustentable de la biodiversidad local”, encabezado por el profesor e investigador de la Facultad de Planeación Urbana y Regional, Leopoldo Islas Flores.

El hallazgo es sorprendente, resaltó el universitario. Las imágenes recolectadas durante el monitoreo muestran comportamientos que sugieren una relación de mutualismo facultativo, un fenómeno poco común en el mundo animal.

Revelan, dijo, cómo ambas especies, a pesar de sus diferencias, comparten espacio y recursos en el campus universitario. Muestran interacciones como la exploración conjunta de áreas, marcaje territorial, búsqueda de alimento e, incluso, momentos de “jugueteo”, don-



de ambas especies interactúan sin señales de agresión o competencia.

Precisó que el mutualismo facultativo es un tipo de relación en la que dos especies diferentes se benefician mutuamente sin depender completamente la una de la otra para sobrevivir.

“Los hallazgos sugieren que el zorro gris y el cacomixtle podrían estar aprovechando recursos comunes de manera compartida: frutas, roedores y restos orgánicos, lo que les permi-

tiría acceder a una dieta más variada sin tener que competir entre ellos”, manifestó.

Además, abundó Islas Flores, la presencia conjunta de estas especies podría ser una ventaja en la detección de amenazas como perros y gatos ferales o incluso, humanos.

La observación, detalló, sugiere que ambos animales podrían estar utilizando sus sentidos complementarios para maximizar la seguridad y la exploración eficiente de las áreas con recursos dispersos. ●

SSEM detiene a cinco por delitos contra la salud y portación de arma de fuego

Entre lo asegurado hay diversas pistolas, múltiples cartuchos, un cargador, una bolsa que contenía al parecer metanfetamina.



REDACCIÓN

EDOMEX.- *Ecatepec, Estado de México, 9 de octubre de 2025.-* Operaciones en campo por parte de elementos de la Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM) permitieron detener a cinco hombres probables responsables de delitos contra la salud y portación, tráfico y acopio de armas prohibidas. ●



COLUMNA

DERECHO DE PICAPORTE



ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Concluyen comparencias.
- Servidores Públicos por la niñez.
- Pierde el PRI 79% de su militancia.

Ayer concluyeron las comparencias ante el Congreso del Estado de México de los secretarios del gabinete del finista que acordó la JuCoPo con motivo de la glosa del segundo informe de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez. Primero fue Óscar Flores Jiménez, Secretario de Finanzas, quien destacó ingresos récord por casi 354 mil millones de pesos, muestra de la confianza de los contribuyentes. Destacó el rescate del ISSEMYM a través de acciones como un nuevo modelo de aportaciones solidarias y progresivas, una propuesta legislativa con respaldo técnico para una reforma estructural a la Ley de Seguridad Social del estado, y acciones firmes en defensa jurídica y fiscalización responsable. Los recursos son aplicados con eficacia en favor de las y los mexiquenses. Posteriormente hizo lo propio la Secretaria del Campo, María Eugenia Rojano Valdés, quien aseguró que con el Gobierno de la Maestra Delfina Gómez Álvarez llegó la justicia social al campo mexiquense. Mencionó que programas sociales como "Por el Rescate del Campo", "Transformando el Campo y Atención de Siniestros Agroclimáticos" se han traducido en más de 29 mil apoyos para 124 municipios, con beneficio a 170 mil personas. Durante los dos primeros años de la administración de la maestra Delfina Gómez, la actividad pecuaria y acuícola se consolidó como una alternativa rentable y ambientalmente sostenible con acciones como la distribución de 38 millones de organismos acuícolas y una producción de más de 15 mil toneladas de pescado. Eso por citar algunos datos ... NOTAS CORTAS: Que a partir de este miércoles la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez envió a los servidores públicos de 18 dependencias estatales a recorrer y trabajar en territorio para pro-

mover y hacer valer los derechos de las niñas, niños y jóvenes en las colonias más vulnerables de la entidad. Obedece a la instrucción que la mandataria dio desde Chalco, en agosto pasado, luego de los lamentables hechos ocurridos con los pequeños Fernandito y Dulce. Y es que, durante las jornadas de justicia, la población podrá tener acceso gratuito a atención jurídica, apoyo psicológico, jornadas de vacunación, pláticas de educación sexual, canje de armas y diferentes actividades lúdicas relacionadas con la violencia de género y los derechos de los niños, se prevé que se lleven a 24 municipios de la entidad ... Se comprueba lo que aquí afirmamos reiteradamente: el PRI con Alito va en caída libre y prueba de ello es que en lo que lleva de dirigente Moreno Cárdenas, el tricolor ha perdido el 79% de su militancia cifra que debería alarmar a los que aún militan en ese partido, pero se suman a la voz de Alejandro Moreno que no reconoce sus errores ni escándalos de corrupción en los que se ha visto involucrado. Según el INE, el PRI tenía en junio de 2019 (año en que ganó bien la dirigencia) 6 millones 764 mil 615 afiliados y para 2023 ya solo le quedaban un millón 411 mil 889, es decir, que la cifra es todavía mucho menor por los que han estado renunciando en los últimos dos años, mientras los partidos de la 4T mantienen campañas permanentes de afiliación ... Por cierto, la Presidenta estatal del PRI en el Estado de México, Cristina Ruiz Sandoval, se reunió con liderazgos y militancia del municipio de Jocotitlán que respaldaron su lucha en la defensa del partido. Acompañada de liderazgos priistas del municipio como el exdiputado federal Gustavo Cárdenas Monroy y los expresidentes municipales Iván Esquer González y Jesús Monroy Monroy, así como los diputados Elías Rescala Jiménez y Lety Mejía García, la líder priista sostuvo que los priistas no se rajan ni son desertores y siguen en la lucha hasta el final ... Por cierto, qué raro que los medios del anterior poder presidencial pria-

nista, se centren en señalar a los indefendibles morenistas Gerardo Fernández Noroña y Adán Augusto López Hernández, ... Inició la edición 35 del Festival Internacional de Arte y Cultura Quimera 2025 y el Presidente Municipal de Metepec, Fernando Flores Fernández, lo anunció oficialmente en un desayuno con empresarios inmiscuidos en la festividad que durará 10 días, funcionarios y medios de comunicación. "Quimera es más que un festival: es una tradición que une, inspira y celebra nuestra identidad. Los invito a disfrutar cada presentación, a compartir en familia y a vivir juntos la magia que solo Quimera puede ofrecer", comentó ante la concurrencia ... El Alcalde de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, firmó cuatro convenios de colaboración con las instituciones educativas CONALEP Naucalpan 1, CONALEP Naucalpan 2, UNICEN y CUICALLI, para dar la oportunidad a las y los estudiantes de llevar a cabo su servicio social y sus prácticas profesionales. En el Encuentro con las Juventudes, el alcalde dijo que este tipo de acercamientos siempre son para contar con estudiantes mejor preparados y con mejores bases profesionales, para enfrentar el futuro a la altura de este país que necesita mejores generaciones de profesionistas ... La Presidenta Municipal de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimerman, visitó la Escuela Primaria Vicente Guerrero, donde entregó material impermeabilizante. "Seguiremos acompañando estas acciones hasta su completa colocación, porque cuidar nuestros espacios educativos es cuidar el bienestar de nuestras niñas y niños" declaró ... El munícipe de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, presidió la Sesión de Cabildo donde se aprobó la Campaña de Bonificación en Multas y Recargos que se llevará a cabo a partir de hoy y hasta el 30 de noviembre. También se integró el Comité para la Erradicación del Trabajo Infantil ... Feliz fin de semana, raza ...

COMENTARIOS Y MENTADAS:
GODINEZALFONSO@HOTMAIL.COM



COLUMNA

LIBERTAD DE EXPRESIÓN

EVADE HORACIO DUARTE, CUESTIONAMIENTOS DE DIPUTADOS LOCALES



CHARLY CARRETO

En la comparencia del Secretario General de Gobierno Horacio Duarte Olivares, lo que fue el jalón de orejas a los diputados, pero bien el mensaje de no adelantarse con miras al 2027, también llevaba una reprimenda para los presidentes municipales, ya que algunos en lugar de trabajar para lo que fueron elegidos están más ocupados por su futuro político y no solo con Alcaldes elegidos están más ocupados por su futuro político.

Lamentable que el damo de compañía de Delfina Gómez no haya llegado lo suficientemente preparado para esta comparencia y responder a algunos diputados que las respuestas las haría llevar por escrito a cada fracción parlamentaria.

Lo que tanto diputados como sociedad en general esperaban eran respuestas concretas, no respuestas evasivas o respuestas que en lugar que sonarán a solución a las problemáticas sonaron más bien a proyectos y no siquiera de corto plazo.

Hablo de que en el Estado de México no hay corrupción, que todo se maneja de manera transparente y entonces porque no dijo que se hace con el dinero que le descuentan a los Maestros estatales, porque no respondió del mal trabajo que hace la Junta de Caminos, porque no hablo de muchos cobros que se ha en sin sentido y sin explicación alguna que hacen los Ayuntamientos, eso no es corrupción?

Pero en fin, seguirán engañando a los mexiquenses, aunque Horacio Duarte se rasgue la ropa diciendo que en la entidad todo es color de rosa.

DE SALIDA: Cada vez salen más alcaldesas que se sienten protegidas por Horacio Duarte Olivares y solo hay que ver lo que pasa en Aculco.

Habitantes de Aculco, algunos priistas y en general el pueblo aseguran que el municipio bajo el mando de Valeria Cruz, va muy mal que ya están proponiendo una

vez más a Aurora González Ledesma a pesar de que hizo un mal papel cuando fue alcaldesa, y vaya que lo hizo mal, pero bueno.

A la presidenta Valeria no le importa nada, porque grita a los cuatro vientos que es una de las protegidas de Horacio Duarte que ni le va ni le viene lo que opinen los aculquenses de ella.

Por lo visto, todas aquellas servidoras públicas que ostentan cargos de directoras hacia arriba o alcaldesas que son protegidas del Secretario General de Gobierno, pueden hacer y deshacer a su antojo.

PARA CERRAR: Lo dijimos en una entrega anterior hay directores que le están poniendo el pie a Ricardo Moreno, pero como dice un viejo refrán, "no hay peor ciego que el que no quiere ver"

Lo acontecido el pasado 2 de octubre en la ciudad capital tiene un responsable, independientemente de que el director José Luis Álvarez no supo contener las agresiones y de no saber de protocolos. Hay un sujeto que inicia con las agresiones y que incluso agrede a un jovencito que por accidente pasaba cerca del edificio de rectoría.

Ese tipo de personal le hacen daño a la imagen del Presidente Municipal de Toluca.

Ricardo Moreno debería poner más atención sobre el personal que trabaja en el Ayuntamiento, ya que una sola persona, que ni siquiera portaba uniforme de policía se escude en elementos policíacos para iniciar las agresiones a representantes de los medios de comunicación.

Y no es la primera vez que está persona se ve involucrados en actos de agresión, el sujeto vestía pantalón de mezclilla, chaleco azul marino y camisa azul, como se ve claramente en los videos, también se le ha visto en operativos en contra de vendedores ambulantes en la zona terminal- mercado Juárez.

Será protegido del alcalde o será protegido de alguno de los directores que le ponen el pie a Ricardo Moreno Bastida. Alguien lo tenía que decir!!!



COLUMNA

Noroña, el vuelo privado y la turbulencia política.



STAFF

La política mexicana nunca deja de sorprendernos. Esta semana, Gerardo Fernández Noroña volvió a ocupar titulares, no por un debate en la Cámara ni por una propuesta legislativa, sino por un viaje en avión privado que ha encendido la polémica.

Cuestionado por reporteros sobre quién financió su traslado aéreo, Noroña respondió con aparente serenidad: "Me lo pagó Salinas Pliego". La declaración desató una tormenta inmediata. El empresario, dueño de TV Azteca y Banco Azteca, no tardó en reaccionar: negó haber pagado un solo peso y exigió una disculpa pública, calificando a Noroña con duros términos en redes sociales.

La situación deja más preguntas que respuestas. Si Noroña decía la verdad, ¿por qué un empresario multimillonario finan-

cia los viajes de un político que, en teoría, representa la izquierda crítica del poder económico? Pero si mintió, ¿qué motivó al diputado a implicar a Salinas Pliego en un tema tan delicado?

Más allá del chisme político, el episodio revela algo más profundo: la erosión de la credibilidad en la clase política mexicana. Cuando las líneas entre el discurso moral y las acciones personales se desdibujan, la ciudadanía vuelve a sentir que todos los políticos de izquierda o derecha terminan volando en el mismo avión de los privilegios.

En tiempos donde la austeridad sigue siendo bandera, el caso Noroña muestra que el discurso de "estar con el pueblo" pierde altura cuando el combustible proviene del poder económico. Y aunque el propio Noroña intente justificar el viaje, la percepción pública ya despegó hacia otro destino: el de la desconfianza.